
从10月10日出发，到今天回沪，海
港队在大连度过了四周时间。还记得
球队刚刚出发前，其实面临着不少困
难。“伤病情况不太乐观，外援也有缺
失，整体上来说，我们是比较困难的。
但是大家都非常努力，一起为了我们
进军决赛的目标前进。”莱科说。
莱科没有说错，当时的奥斯卡，还

只能戴着护具行走；迈斯托罗维奇直
到现在也没能亮相，尽管他已经经过
了相当长时间的恢复训练，但因为伤
势较为严重且久疏战阵，因此每一次
训练都比较小心，更不用说正式回归
了。锋线上的洛佩斯也在训练中受伤，
这些情况都让球队一度有些措手不
及。加之穆伊尚未回归，说海港是一套
残阵可能过了点，但要问海港什么时
候能够排出一套纸面上的最强阵容，
谁心里都没底。
就是在这种情况下，莱科也没打

退堂鼓，甚至在对手和本方弟子面前，
依旧展现出了自己的自信。“申花有申
花的特点，我们也有自己的特点，我们
尊重对手，当然我们也相信自己的技
战术打法，等两回合比赛结束后，让我
们看看是哪种打法能够笑到最后吧。”
首回合德比战前，莱科这样说道。

让他如此有“底气”的原因，除了
自己为球队在过去十个多月打下的基
础外，还有手底下那批球员。在莱科眼
里，自己选中出场的球员，都是那些在
训练中展现出良好状态和态度的人，
而这样的选择，通常都要多过首发11
人的需要。“现在球队有很多人能够踢
比赛，我有很多选择，并不仅仅只是11
个人！”德比开打前的一次球队会议
上，莱科这样向弟子们说道。一定程度
上，这有些激将法的意味，但同时也是
教练组给球员们的提示：每个人都要
有紧迫感，除非你不想出场。
在这种压力下，海港队今年的“可

用之人”开始增多，年轻人即便有伤，
恢复起来也比较快；而“老将”虽然在
活力上不比年轻人，但没人放低对自
己的要求，哪怕是现在出场较少的蔡
慧康，都会在假期当中进行自我加练。
“当下，我感到非常自豪，年轻球员和
老队员为球队都奉献出了自己的一
切，精神层面上值得称赞，所以我们配
得上决赛。”莱科表示。
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润物无声 海港决赛登“泰山”
2001年出生的刘祝润又

进球了！ 昨天晚上，在本年度

足协杯半决赛上海德比第二

回合中， 海港队1比1战平申

花，从而以总比分6比2淘汰对

手，时隔四年再度闯入该项赛

事决赛。

还记得上赛季结束时，海

港队经历了帅位更迭，在重塑

成绩本身前，球队需要解决的

问题不少。 大牌外援的问题、

整体打法的调整、年轻人的培

养等，莱科到来后，显然不可

能在第一时间同时解决所有

问题，不过他所做的事情并不

复杂，那就是训练，不停地训

练，然后从中发掘符合战术要

求的球员。
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奥斯卡停赛，海港队只能祭出保
利尼奥一名外援出场，在莱科口中，这
是球队赛前一刻能够排出的最强阵容
了。在锋线上，海港起用了年轻的小将
刘祝润，从技术特点来看，这就注定了
球队昨天的防守反击思路。
说是反击，但其实球队后场一有机

会，还是愿意将球交到刘祝润这边，尽
管背身的情况下，要想突破冯潇霆的防
守并不容易，但刘祝润胜在年轻能跑，
他在前场的游弋，为球队后排插上的其
他队友创造出不少空间。在顶过开场阶
段申花的三板斧后，海港队逐渐稳住了
局面，场边莱科不停地提示弟子们三
点：阵型压上、注意位置、控球。

虽然只有保利尼奥一名外援，但
是只要巴西人一拿球，就很难被对手

破坏，这给到海港队其他球员足够的
时间前压。整个上半场比赛，海港队通
过中场简洁有效的几次倒传，创造出
几次不错的反击机会，其中保利尼奥
有过一次胸部停球后的禁区内抽射，
可惜被对手后卫破坏。而最可惜的一
幕，其实发生在半场结束前，当时保利
尼奥中场得球后，直传找到插上的杨
世元，其间海港队一共有多达五人几
乎是一字排开在向前冲刺包抄，可惜
最后时刻张卫处理球稍显犹豫，一脚
传中出了底线。事实上，在张卫得球
前，另一侧的刘祝润已经高速插上形
成空当。第一回合比赛中，海港队也有
过多次这样多人的反击小组，即便是
到了下半场比赛后半段，球员依然具
备了充沛的体能。

进球没有形成，但全队每一次的
整体包抄和向前压迫，几乎都能博得
场边莱科的喝彩。对海港球员们来说，
比赛中的这些整体前压与整体退守，
在日常训练中已经演练了许多次，从
莱科上任开始，几乎每堂训练课结束
之后，都会安排球员进行相当强度的
折返跑训练，这样的训练有其严苛的
一面，毕竟球队中并非没有老将，并且
如此安排，也容易造成肌肉的疲劳，进
而付出伤病的代价。其实，在过去10个
月里，无论是冬训备战，还是联赛间歇
期内的调整，海港都在坚持这么做，自
然也有队员不理解或喊累，但好在全
都坚持了下来。在逐渐适应这样的节
奏后，一旦球场上出现相似的情况，球
员们能第一时间进行应对。

反击这条线路，每天都在练

两回合德比，海港队中2001年出
生的小将刘祝润打入两球，尤其是昨
晚的头球破门，差点为球队拿下又一
场德比胜利。赛后，小刘很开心，毕竟，
这一切也和自己的努力分不开。

首回合替补出场进球，让刘祝润
刷新了武磊的德比最年轻进球球员纪
录。次回合主打反击，刘祝润作为单箭
头，始终不遗余力寻找机会，终于在下
半场接保利尼奥传中，头球破门成功。
上一场是反击，这一次是抢点，刘祝润
很好地展现出自己的特点，也证明教
练组在用人上的眼光。赛后，队里一众
老大哥都更新了个人社交媒体，表达
了对决赛的期待。刘祝润则回到了“低
调”状态，这其实也是莱科所希望的。
“四个星期前，可能大家都不知道刘祝
润，他不是很有名气，现在他进球了，
大家都知道他了。作为教练，我是基于
他们在训练中的努力、表现出来的态
度，加上他们自己的天赋，给了年轻人
机会，他们也把握住了，展现了自己的

能力。我对他们感到自豪。”
在加入一线队征战足协杯前，刘

祝润和阿布拉汗一样，参加了今年的
全运会男足比赛。不过，代表上海U20
出战的他，没能实现夺金的愿望，好在
小刘个人一直保持着不错的状态，在
回到海港队后，用一次对阵梯队时的
热身赛梅开二度，让莱科下定决心，将
其带到了大连。

昨天一战的比赛最后30分钟，海
港队由于保利尼奥受伤下场，不得不
以全华班迎战。巴西人下场后，莱科在
场边示意张华晨前移，踢起保利尼奥
的位置，中场留下的位置，则由阿布拉
汗来填补，加之此后出场的陈序煌和
张慧宇这对U18中场搭档，海港队整个
中前场的平均年龄甚至只有20.6岁。
“比赛结果基本已定的情况下，教练还
是胆子比较大，全华班加上四个U23，
这种使用年轻球员的力度，确实我们
都没想到。”场边一位观赛的球队人士
表示。

当然，机会是给了，莱科在赛后向
这群年轻人提出了自己的希望：“年轻
球员在开局时大放异彩很容易，看看
他们能否延续下去，这才是最困难的。
这需要一场场比赛，一趟趟训练课，继
续保持进步。希望在他们的努力下，能
够成为我们这样顶级俱乐部未来的基
石。”

伤停补时阶段，傅欢和于海依然
在大声提醒队友们注意二点球的保
护，由于现场并没有球迷，因此球员们
的每一声呼喊，看台上都听得比较清
楚。

于海是海港队里年龄最大的球
员，从联赛到足协杯，被寄予信任的
他，表现一直比较稳定，这还是一个两
条腿都动过手术的人，能够保持现在
的状态，可想而知平时的自律。傅欢的
回归，令不少海港球迷欣喜，半年前因
为伤病和心理状态等问题回到上海
后，他度过了一段独自在东方绿舟训
练的日子。这次前往大连之前，教练组
重新将他调回了一线队，此前贺惯在
同大连人队的比赛中受伤，傅欢自己
都没想到球队直接让他出场顶上，一
度还没做热身的他，唯有一边比赛一
边找感觉。他上一次为球队踢正式比
赛，还是六个月前的事情。结果昨天这
场德比，他所在的一侧，并没有给此前
状态不错的于汉超等人什么机会。
这支海港队里，有不少人曾经经

历过足协杯的苦涩。其中，吕文君肯定
是不得不提的一个，当年那场经典的3
比3中，正是他的点球不进，令球队错
过了更进一步的机会。不过，点球这种
事情，本身就充满偶然，四年后作为球
队队长，吕文君在晋级过程中，为球队
罚入两粒点球，同时还在德比首回合
较量中，用一记精彩的冲顶，为球队打
开胜利之门。“足协杯是我们球队在国
内唯一没有拿到过的赛事锦标，希望
我们所有人都能努力去争取如愿。”从
一开始，吕文君就对冠军充满渴望。
过去四周的大连之旅，海港队从

最初的问题多多，到最后实现进军决
赛的目标，其间让人看到了球队的活
力、竞争力和潜力。要说有什么缺憾
的，可能还是在人员阵容上不够齐整。
张华晨是伤愈复出了，并且一回来就
玩命似的全场跑；李申圆由于伤病问
题，昨天没进入名单。更早之前，洛佩
斯因伤回到巴西治疗康复，穆伊倒是
刚刚回来，尽管如此，保利尼奥也在昨
天的比赛中受伤下场。好在，距离最后
的决赛，还有差不多两个月时间，海港
还有时间去调整。
昨天赛后，许多海港球员都更新

了个人社交媒体，表达了对决赛的期
待。山东泰山不是一个容易对付的对
手，当然，海港队不仅仅只有明年1月
这场决赛，从本周开始，简单休整过后
的全队，就要进入到联赛的备战当中，
拿出应有的态度对待每一场比赛，是
莱科希望弟子们做到的。“进了决赛只
是新的开始，比赛毕竟还有一段时间
再踢，之前还有联赛的任务，还是要做
好每一天的训练，踢出自身的水平，保
持好节奏，一场一场去拼下来。”

底气来自球员
赛前激将见效

时隔四年
期待圆梦

30分钟全华班
莱科寄语：不要飘


